

Manifiesto de las XXXVI Jornadas Crue-Sostenibilidad

Hacia una universidad comprometida con la sostenibilidad social

Las universidades desempeñamos un papel esencial en la construcción de una sociedad más justa, equitativa y sostenible. Como instituciones generadoras de conocimiento, formación y pensamiento crítico, asumimos la responsabilidad de liderar los procesos de transformación social desde una perspectiva integral de sostenibilidad.

Esta transformación no puede abordarse únicamente desde los ámbitos ambiental o económico, sino que debe sustentarse en una firme apuesta por la cohesión social, la equidad y los derechos humanos. La sostenibilidad social no puede concebirse como una dimensión subordinada: debe ser un eje estructural que guíe nuestras políticas, prácticas y prioridades institucionales.

Conscientes de este reto, las universidades participantes en las XXXVI Jornadas Crue-Sostenibilidad, celebradas en Palma, manifestamos nuestro compromiso con una transición ecológica socialmente justa. Para ello, reafirmamos la necesidad de avanzar de manera decidida en los siguientes ámbitos:

1. Educación transformadora

Impulsamos la integración transversal de la sostenibilidad social en la formación universitaria, promoviendo valores como la equidad, la inclusión, la justicia social y la participación activa. Las universidades deben empoderar a su estudiantado, profesorado y personal como agentes de cambio capaces de liderar procesos transformadores desde el conocimiento y el compromiso ético.

2. Conocimiento al servicio del bien común

Fomentamos la investigación aplicada y la transferencia de conocimiento que contribuyan a afrontar los grandes desafíos sociales, económicos y ambientales de nuestro tiempo. Reivindicamos una ciencia orientada al impacto social, construida desde la colaboración interinstitucional, interdisciplinar y con vocación de servicio público.

3. Universidad abierta y comprometida con su entorno

Reforzamos el papel de la universidad como institución al servicio de la ciudadanía, especialmente de los colectivos en situación de vulnerabilidad. Promovemos modelos de relación basados en la escucha, el diálogo y la cocreación de alianzas transformadoras, que fortalezcan el tejido social, territorial y comunitario y que integren el respeto por la biodiversidad y la apuesta decidida por la economía circular.

Esta información puede ser usada en parte o en su integridad citando la fuente: Crue Universidades Españolas



4. Gobernanza y gestión con perspectiva social

Asumimos el compromiso de desarrollar políticas institucionales que garanticen la igualdad de oportunidades, el acceso equitativo a la educación superior y condiciones laborales dignas para toda la comunidad universitaria. La sostenibilidad social debe incorporarse de forma estructural en los procesos de planificación estratégica, evaluación institucional y toma de decisiones, promoviendo entornos saludables, inclusivos y seguros que favorezcan el bienestar individual y colectivo.

5. Justicia climática y transición ecológica inclusiva

Abogamos por una acción climática que integre criterios de justicia social. Las políticas de mitigación y adaptación al cambio climático deben diseñarse desde una perspectiva inclusiva, que reduzca desigualdades y garantice un acceso equitativo a los recursos y beneficios ambientales.

Las universidades españolas debemos actuar desde una responsabilidad compartida, sumando capacidades y esfuerzos para avanzar hacia una sostenibilidad profundamente humana: aquella en la que el progreso ambiental y económico se construye de la mano de la equidad, la justicia social y la integración de todas las personas.

Este manifiesto es expresión de nuestro compromiso colectivo con una universidad que no solo forma, sino que transforma; que no solo genera conocimiento, sino que lo pone al servicio del bien común; que no solo piensa el futuro, sino que lo construye con y para la sociedad.

[Sobre Crue-Sostenibilidad](#)

Constituida en 2009 y presidida actualmente por la rectora de la Universidad de León, Nuria González Álvarez, Crue-Sostenibilidad tiene como objetivo intercambiar las experiencias de las universidades españolas en materia de sostenibilidad, salud, prevención de riesgos laborales y políticas de género e igualdad, así como coordinar y fomentar buenas prácticas y la cooperación en estos ámbitos.